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憶從香港帶回首台電視機
「羽壇皇后」見證改革開放

調整優化產業能源交通結構
環保部：正制定藍天保衛戰三年行動計劃

幼教脫貧攻堅 委員建言獻策
香港文匯報訊（記者 張聰 兩會報

道）全國政協十三屆一次會議昨日

上午在梅地亞兩會新聞中心舉行記

者會。被問及近期北京等地再度出

現重污染天氣時，全國政協委員、

環保部副部長黃潤秋表示，目前國

家正在制定到2020年打贏藍天保衛

戰的三年行動計劃，將對產業、能

源、交通運輸等三方面的結構進行

調整和優化。

香港文匯報記者張聰兩會報道

劉生榮：
「慢火車」彰顯人文關懷

講完第一次出
國參賽時的手忙
腳亂，李玲蔚不

好意思地笑了。「今年是改革開放40
周年，對於我個人來講真的是非常幸
運，見證了改革開放的歷史進程。」

前日，在十三屆全國人大一次會議
浙江代表團分組審議的會場，全國人
大代表、中國奧委會副主席李玲蔚分
享了自己的改革記憶，引發在場代表

的共鳴。
40年滄海桑田，中國取得了舉世矚

目的成就，一代人的人生軌跡也被重
新定義。1981年，17歲的李玲蔚第
一次出國參賽，「看到外面的花花世
界，真的眼珠子都快掉下來了」。
從1980年入選國家羽毛球集訓隊

到1989年退役，李玲蔚幾乎囊括了
世界大賽的所有王冠，被譽為「羽壇
皇后」。
李玲蔚出生在山清水秀的浙江麗

水，至今記得家裡的第一台電視機是
自己去香港比賽帶回來的。上世紀80
年代中國女排在國際上贏得驕人戰
績，看女排比賽是其時最有人氣的活
動。「家裡只有一間房子、兩個凳
子，怎麼坐呢？」

為方便大家一起看女排比賽電視直
播，李玲蔚的父親想出了一個主意：將
電視機放在縣裡的學校宿舍二樓，再

找來一塊放大鏡放在電視機屏幕前。

用放大鏡共享電視直播
「大家就這樣坐在天井裡仰着頭往

上看電視。」李玲蔚說，她曾將這段
記憶說給兒子聽，「我告訴他的時
候，他簡直難以置信。」
物質方面的匱乏同樣是那一代人的

記憶。李家三姐妹平時最關心的就是
放在大衣櫃上的鐵盒——那裡面放着
美味的動物餅乾，只有母親擁有「分
配權」。
因工作的需要，如今的李玲蔚仍頻

繁往返於各國，繼續致力於為世界體
育事業作貢獻。「現在出國，去的時
候箱子怎麼樣，回來還是怎麼樣。」
「所以我覺得，從這些細小的變

化，可以看出個人、家庭和國家的變
化真的是息息相關。」李玲蔚說。

■新華社
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黃潤秋說：「從全國來看，338個地級以
上城市，PM10（粒徑在10微米以下

的懸浮微粒）下降幅度達到22.7%，『大氣
十條』第一階段的目標全面實現，但仍是
『量變非質變』，難免一些極端天氣情況
下，重污染天氣捲土重來，大氣污染治理不
能一蹴而就。」
黃潤秋表示，自從去年入冬以來，普遍
感受到大氣污染治理的形勢好了，藍天白
雲多了，重點地區的PM2.5（懸浮微粒小
於或等於2.5微米）下降30%以上。統計數
據顯示，京津冀近五年 PM2.5 下 降
39.6%，其中北京下降34.3%，達到了每立
方米 58微克，全國 338個地級以上城市
PM10下降 22.7%。「效果見到了，藍天
白雲多了，說明路子是對的、方子是正確
的，但是這裡有天幫忙佔30%，主要還是
人努力佔70%。」

非根本性措施 改善成果脆弱
黃潤秋指出，雖然大氣污染治理取得一
定成效，但目前採取的措施還不是根本性
的，改善的力度還是有限的，改善的程度
現在還是量變，遠遠還沒有達到質變的階
段。「因為改善成果還比較脆弱，所以免
不了在一些極端不利的天氣情況下，比如
靜穩的天氣、高濕的天氣，重污染天氣還
會捲土重來。」
黃潤秋表示，下一步大氣污染治理關鍵在
三個結構的調整和優化：一是產業結構。他
指出，京津冀「2+26」個城市國土面積只佔
全國國土面積的3%，但是排放了全國10%
的二氧化硫，15%的氮氧化物，「因此若不在
產業結構上作根本的調整，要從根本上治理
大氣污染還是一句空話。」

改變能源結構 控消費總量
二是能源結構。黃潤秋表示，要改變偏煤
的能源結構，以京津冀為例，地方不大，但
是單位面積、煤炭的消耗是全國的五到六
倍，所以要堅持把重點地區的煤炭消費總量
要控制下來。
三是交通運輸結構。黃潤秋指出，現在相
當多的物料運輸是通過公路運輸，要提高鐵
路貨運比例，同時對重卡的超標排放要嚴加
管控，加強區域的聯防聯控。
「從全世界治理的情況來看，大氣污染治
理從來不是一朝一夕、一蹴而就，它有一個
過程和自身的規律。」黃潤秋說，中國大氣
污染治理任重道遠，來不得半點鬆懈，容不
得半點懈怠。

劉利民：加快推進學前教育立法
全國政協委員、教育部原副部

長劉利民表示，學前教育是教育
體系中非常重要的一部分。目
前，內地的學前教育，既面臨規
模發展，又面臨着提高質量的問
題。截至目前為止，內地共有24

萬所幼兒園，在園幼兒4,400萬
人，學前三年教育普及率較七年
前提高了28.7%，「儘管有了比
較快的發展，但我們底子薄、欠
賬多；公辦園少，民辦園多」。
劉利民表示，教育部門高度重

視學前教育的發展，正在制定第
三期學前教育三年行動計劃，計
劃增加學前教育資源供給，讓學
前教育入園率達到85%。同時，
有關部門正在全力推動學前教育
立法進程，力爭用立法的方式來
明確各級政府在發展學前教育過
程中所履行的責任。

許家印：民企加入扶貧可發揮大作用
全國政協委員、恒大集團董事局

主席許家印指出，民營企業在改善
民生方面實際上已發揮了很大的作
用。截至去年底為止，民營經濟在
國內生產總值（GDP）中的佔比超
過60%，就業佔比超過80%，稅
收佔比超過50%。同時，內地共

有2,500萬家民企，如果每300家
民營企業中有一家幫一個村，就可
以形成龐大的社會幫扶力量，為脫
貧攻堅作出應有貢獻。
截至目前，恒大集團已在貴州

幫助30.67萬人初步脫貧。對此，
許家印表示，扶貧一定要抓住產

業扶貧、搬遷扶貧、就業扶貧這
個扶貧的「牛鼻子」。其中產業
扶貧方面，恒大要幫助貴州畢節
市打造西南地區的兩大基地，一
個是該區最大的蔬菜瓜果基地，
一個是該區最大的肉牛養殖基
地；在搬遷扶貧方面，恆大在今
年底前將完成18.4萬貧困群眾的
移民搬遷。

劉強東：打造品牌助貧區農產「走出去」
全國政協委員、京東集團董事

局主席劉強東表示，過去幾年，
電商京東一直強調產業扶貧，希
望幫助農民或貧困戶建立一個可
以自行運行的機制。在扶貧過程
中，由於貧困地區農村物流基礎

設施建設滯後，農場物流環節成
本高昂，部分地區的農產品物流
成本更佔總成本的60%。同時，
貧困地區農產品品牌建設也亟待
加強。
劉強東表示，未來京東會在物流

和農產品品牌方面幫助貧困地區培
養更多優質扶貧品牌。目前，京東
正在幫助一些偏遠山區搭建無人機
平台，助力山裡的農副產品「走出
去」。此外，還有「跑步雞」、
「游水鴨」等優質品牌項目，既給
消費者食品安全帶來巨大價值，也
能夠形成溢價。

香港文匯報訊（記
者 李陽波 兩會報
道）陝西省出席第十
三屆全國人民代表大
會的代表們在2日搭
乘從西安前往北京的
G26次高鐵時驚奇地
發現，在眾多靚麗的
「高少高姐」中，有
一位年長的「服務

員」特別惹人注目，原來他也是一位全國人大
代表。作為一位老鐵路人、新代表，中國鐵路
西安局集團有限公司董事長劉生榮從踏上高鐵
的一刻，便開始認真履職。「代表是我們的顧
客，我們鐵路系統無論領導還是工作人員，上
了車就是服務員。」劉生榮說。
首次當選全國人代的劉生榮，在兩會上的發

言幾乎都沒離開過火車。在陝西代表團開放日
發言時，他介紹的「慢火車」引起很多人的關
注。據劉生榮介紹，為給鐵路沿線群眾生產生
活提供便利，西安局組織開行公益性「慢火車」
7對。「慢火車」不僅票價便宜，而且各有特
色，一經推出，便受到沿線群眾的熱情歡迎。
目前，7列「慢火車」設置了扶貧、助學、
傳承、記憶等四個主題，每公里人均價格約5
分錢（人民幣，下同），20公里約一元。「慢
火車」既接地氣又彰顯人文關懷，舉農民群體
為例，「慢火車」專門設置了放豬、放羊、放
菜等農副產品的地方；又如學生群體，則設置
了小課桌，方便學生在車上學習、寫作業。未
來，該局還將繼續豐富「慢火車」運營，使其
充分發揮出鐵路運輸在扶貧攻堅戰中的優勢和
積極作用。

盼國家加大西部鐵路投資
去年西成高鐵、寶蘭高鐵的開通，不僅拉近

了西安和其他城市的距離，亦改變了民眾出行
和生活的方式。不過，目前東中西部鐵路網密
度極不均衡，東部鐵路網的覆蓋率達到323公
里/萬平方公里，西部地區僅為75.4公里/萬平
方公里，劉生榮希望國家能繼續加大對西部鐵
路投資和建設的力度，解決該不均衡問題。
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香港文匯報訊（記者俞
晝兩會報道）「有悖於激
勵創新的陳規舊章，要抓
緊修改廢止；有礙於釋放
創新活力的繁文縟節，要
下決心砍掉。」全國人大
代表、浙江清華長三角研
究院生態環境研究所常務
副所長劉銳用紅筆重重地

圈出了報告中的這句話。在她看來，「廢止陳
規舊章」提得非常及時。
「我們在一線搞科研，知道科研過程有很多

不確定性，但現今的科研管理對經費預算掌控
過度，束縛了創新的手腳。」劉銳說：「就拿
科研儀器來說，在做預算時我們可能看中的是
一種儀器，但真正到研發時我們可能又找到另
一款更適合的。這時候，科研經費預算中的相
關條款就會制約科研儀器的變更，讓科研工作
多走彎路。」

期待過高如劍懸頭頂
此外，對預期效益期待過高也是懸在科研人

員頭頂的「達摩克利斯之劍」（The Sword
of Damocles）（編者註：借喻安祥背後所存
在的危險）。「科研是一個可以有預期但可能
有變數的過程。對預期效益的期待過高，往往
會迫使科研人員選擇一種更為安全的路徑去達
到目標。」劉銳表示，若大部分科研人員都選
擇了這條「捷徑」，那便意味着不會有革命性
的研究成果推出。久而久之，所謂的「創新」
也不能稱之為「創新」。
「事實上，科研本身範圍較廣，每個科研項

目都各有特點，在課題成果轉化的過程中，很
難具體量化科研人員的投入佔比，尤其是當你
是一個課題小組的負責人的時候，要計算課題
組佔比，負責人佔比，各種機構給你提供研發
環境、政策、資金的佔比等等，這些就更為複
雜了。」劉銳也表示，「其實每一位科研人員
都希望自己的科研成果能夠得到轉化，真正用
在市場上而不是僅僅在實驗室裡取得成功。」

劉銳：
科研費掌控過度礙創新

■劉銳
香港文匯報記者

俞晝攝
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